



“Tendencias reaccionarias”

Desde que don Ramiro de Maeztu habló en el Ateneo de Sevilla, y haciendo alarde de sus convicciones religiosas, fruto del estudio, arrojó con desdeñe el filosofismo liberal dentro del cual cimentó fama de intelectual modernismo, hemos venido siguiendo su ruta, hasta encontrarse de paladín de la reforma que predica para que la llamada «segunda enseñanza» sea en nuestra nación algo eficaz y sólido.

Parece que en esta empresa no le secundaba mucha gente; pero con motivo de un agasajo que se le ha hecho, ha recibido adhesiones, según dicen los periódicos, de la inmensa mayoría del profesorado.

Preconiza el señor Maeztu como necesaria la enseñanza de las humanidades; quiere que la juventud española cimente su cultura en aprender fundamentalmente el griego y el latín, y aspira a que la antigüedad clásica sea base de la formación escolar.

«¡Griego! ¡Latín! ¿No sueña a Semenario todo eso?»

Desde que vino la moda de despreciar las llamadas lenguas muertas, y se comenzó a dar una enseñanza «conforme a las necesidades de los tiempos», es lo cierto que el nivel medio de la cultura ha descendido de tal suerte, que a la vista está para ahorrar su examen.

Mientras que cultivadas las humanidades en los centros de educación eclesiástica, cualquier seminarista, cualquier alumno de latín sabe más que tanto y tanto licenciado en letras de los que salen de los centros docentes oficiales.

En el mundo no han ocurrido más que unas cuantas cosas que se pueden contar por los dedos: todas ellas han venido repitiéndose a lo largo del tiempo, porque la Humanidad es y será y ha sido una y la vida y escrito mejor que pueda hacer, decir o escribir, está hecho, dicho y escrito mejor que puede hacerse, decirse o escribirse. «Nihil novum sub sole».

Y es lo grande que para todo y de todo existe modelo en la antigüedad clásica.

Dicen—algo de hipérbole hay en el dicho—que Santo Tomás de Aquino cristianizó la filosofía de Aristóteles; pero sin apreciar eso, ¿qué sistemas filosóficos existen que no tengan su antecedente en la antigüedad clásica? Los platonismos, los epicurismos, los sofistas...

Se habla de la grandeza de la oratoria, y surgen los modelos de Demóstenes y de Cicerón. Se habla de las bellezas de la poesía, de la riqueza de las imágenes y de la armonía del lenguaje, y hay que acudir a Horacio y a Virgilio. Se habla de formas de gobierno, de administración pública, de la política en fin, y para todo hay normas en la constitución de aquellos pueblos: la República, el Imperio, la Dictadura, el Triunvirato, el Senado—que equivale al Parlamento moderno—y hasta la revolución, y por el mismo eterno motivo fundamental, que provocó la revolución francesa, y

la soviética de nuestros infaustos días: Espartaco..., los Gracos... Pero en el mismo concepto del Derecho y de la organización social, ¿de qué se nutren todos los códigos de todas las naciones después de veinte siglos, sino de los principios del Derecho Romano?

Adquirir en efecto cultura clásica es adquirir la cultura. Luego viene la ampliación y la acomodación a las circunstancias naturales que trae el transcurso de los tiempos en el lógico avance de la Humanidad en su aspiración a perfeccionarse.

La base de la gran cultura española fué, en nuestros siglos de oro, la educación clásica que se daba en nuestras gloriosas Universidades. Cursar humanidades constituía una etapa de la enseñanza.

Y tan generalizada estaba la enseñanza del latín, que no sólo los sofistas, sino las gentes del pueblo, se hallaban influidas por la atención de la lengua madre, influencia que perduró hasta los albores del siglo XIX, que fué el siglo más tenebroso de nuestra Historia, apenas extinguidas las llamaradas patrióticas y epopéicas de las guerras napoleónicas, nos adentrarnos en la corriente del más que famoso liberalismo que tan honrados y dolorosos recuerdos nos deja en todos los órdenes de la vida nacional.

Porque destruyó el imperio colonial español, destruyó la constitución interna de la nación, destruyó la administración pública, destruyó la enseñanza y lo destruyó todo, dejando el caos con que se encendió el Directorio que gobierna, el día en que las cosas llegaron al punto de que no debían pasar.

La vuelta al clasicismo que ahora se aconseja podrá ser para atigüen «tendencias reaccionarias», porque eso de aprender latín y hablarlo de corrido y leerlo sin vacilación tiene para los hombres «avanzados» cierto olorillo a cera.

—Pero cuando el profesorado reconoce que es necesario, por algo será.

—Si uno supiera, por lo menos, leer cuanto el ingenio español dejó escrito en latín, y duerme bajo el polvo de los archivos!

Con eso ejerció España la hegemonía intelectual en el mundo.

Porque la ciencia española se expresó en latín; las cátedras españolas se daban en latín, y los grandes maestros de la Universidad española dejaron en latín sus obras, bien ajenas a que al cabo de trescientos años o menos, sólo podrían ser leídas por una minoría selecta.

JUAN CISCAR

Participa a su clientela, que habiendo recibido unos doscientos mil y poco de pies superficiales de madera de Pino-tea (mobila), la venderá al precio de 15'50 pesetas el tablón de 3 por 9, de cuatro metros de largo, en su almacén, sito en la calle de Jai-Alai, núm. 4, y camino de la Soledad, J C (junto a la Alameda).

Variadas y múltiples son las enfermedades de estómago, y para combatirlas son de una eficacia no igualada los comprimidos...

Contra la enseñanza de doctrinas disolventes

Podrá llegarse a la clausura de las escuelas si se vertieran conceptos contra la unidad de la Patria u ofensivos para la Religión

La «Gaceta» ha publicado la siguiente importante real orden:

«Ilustrísimo señor: La función inspectora atribuida a los inspectores de Primera enseñanza, no sólo tiene relación con la vigilancia y dirección de las escuelas nacionales, sino que abarca, según las disposiciones vigentes, a todas las públicas y privadas, ya estén sostenidas por Diputaciones, Ayuntamientos y Patronatos, ya por particulares. En su consecuencia, a dichos funcionarios incumba la misión de hacer que en todas ellas se cumplan las disposiciones emanadas de este Ministerio, y visitando tanto unas como otras, y tomar las medidas necesarias, incluso la de clausura, si en cualquiera de ellas, especialmente en las que están fundadas y subvencionadas por Corporaciones oficiales, o si los textos que en ellas se usen, contienen enseñanzas que respaldan el mayor amor a la Patria y a su unidad, que es una de las bases en que debe fundamentarse la educación de los futuros ciudadanos. Por lo tanto, lo cual, su majestad el Rey (que Dios guarde) ha resuelto:

Primero. Que por los inspectores de Primera enseñanza se proceda a girar visitas de inspección a las escuelas municipales voluntarias, dando cuenta a los rectores y a este Ministerio de la tenencia en que en ellas se dé la enseñanza y de las anomalías que en su organización encuentren, tomando, desde luego, las medidas que su celo y patriotismo les sugiera.

Segundo. Que si, lo que no es de esperar, encuentra alguna dificultad para hacer la visita por oponerle los maestros o directores, procedan a la clausura de la escuela que se negara a dar las facilidades necesarias, acudiendo, si fuera preciso, a la autoridad de los señores gobernadores para que les estengan en su derecho; y

Tercero. Que asimismo procedan a la suspensión de los maestros nacionales o municipales que no cumplieran las disposiciones vigentes respecto a la enseñanza en castellano o que en sus explicaciones vertieren doctrinas o ideas a la unidad de la Patria, ofensivas a la Religión o de carácter disolvente o actuaran con tal debilidad que se pueda presumir que exista carácter tendencioso en contra de dichos sagrados principios.

De real orden lo digo a usía ilustrísima para su conocimiento y efectos. Dios guarde a usía ilustrísima muchos años.—El subsecretario encargado de este Ministerio, LEANIZ.»

Con todo entusiasmo aplaudimos esta disposición, tan necesaria en muchas partes, y por lo que a Valencia respecta, se la brindamos singularmente a la inspectora señora García de Castro, para que le sirva de meditación durante unos días.

Intereses naranjeros

La asamblea de ayer

Los exportadores se organizan y acuerdan el paro total en toda la región frutera

En nuestra edición del domingo último dábamos cuenta de la reunión celebrada con motivo de las dificultades del negocio de exportación de naranjas, debido por una parte a dificultad de obtención de divisas extranjeras en el mercado de Hamburgo, y por otra, al gran número de cajas que hay en camino para los mercados del continente, que hacen presagiar una fuerte baja en los precios de no acordar medidas restrictivas en los embarques, todo ello agravado con la declaración de huelga de descargadores en los puertos de Inglaterra, y avanzábamos una asamblea general para aver, a fin de ver de encontrar solución a tan importante problema.

Con extraordinaria concurrencia de exportadores y representantes de casas navieras y consignatarias tuvo lugar ayer la anunciada asamblea, en el teatro Principal, siendo presidida la misma por el gerente de la Federación Naranjera, don Carlos Sarthou Franceschi, quien en términos muy claros expuso el objeto de la reunión y dió lectura a las conclusiones que, como base de discusión, tenía formuladas la comisión que se había nombrado.

Después de ser éstas debidamente discutidas, se acordaron las siguientes conclusiones:

- 1.ª Dejar de confeccionar cajas y de coger naranjas a partir de hoy martes, y no reanudar la confección ni la cogida hasta la fecha que se determine en la próxima asamblea por el Comité que se nombrará.
- 2.ª Cargar los barcos comenzados y los que se necesiten para las cajas ya confeccionadas, siendo el Comité que se nombre el encargado de determinar fecha de embarque y destino de las cajas sobrantes de los barcos comenzados, de acuerdo con los interesados.
- 3.ª No desviar los vapores en camino de su destino actual, quedando no obstante el Comité que se nombre facultado para obrar en la forma que aconsejen las circunstancias y de acuerdo con los interesados.
- 4.ª Queda nombrado un Comité, compuesto de representantes de cada uno de los puertos de Valencia, Castellón, Burriana, Gandía y Cartagena, en la forma siguiente:
 - Castellón: Señores don Juan Peris y don Enrique Gimeno.
 - Burriana: Señores don José García Cabedo, don Bautista Musoles, don Ramón García Vidal, don Francisco Villanueva y don Vicente Doménech.
 - Valencia: Señores don Luis Miralles, don Federico Lis, don Vicente Daudí, don Joaquín Muñoz y don Onofre Sanz.
 - Gandía: Señores don Joaquín Sendra y don Melchor Román.
 - Murcia: Los representantes de la Flotadora Murciana y Unión de Exportadores.
- 5.ª A los contraventores de estos acuerdos se les aplicará como sanción la prohibición de embarcar durante lo que resta de temporada en los vapores de las Sociedades adheridas a los acuerdos de esta asamblea.
- 6.ª Que se telegrafe a Murcia comunicando los acuerdos tomados y rogándole su adhesión a los mismos a partir del miércoles próximo, si desde hoy no es posible.
- 7.ª Que se pase igualmente a los distintos representantes de casas del continente aviso y notificación de los anteriores acuerdos, a fin de que no aleguen ignorancia. El Comité nombrado queda encargado de cursar los telegramas y avisos antes indicados.

La ciudad de Onteniente, «Muy Caritativa»

En la «Gaceta» de Madrid del día 17 se publicó el siguiente decreto:

«Queriendo dar una prueba de mi real aprecio a la ciudad de Onteniente (Valencia), que tan humanitariamente se comportó en la noche del 22 de Diciembre de 1922, con ocasión de la catástrofe ferroviaria allí ocurrida,

Vengo en concederle el título de Muy Caritativa.

Dado en Palacio a dieciséis de Febrero de mil novecientos veinticuatro.—Alfonso.—El presidente del Directorio Militar, Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.»

A los títulos de nobleza y lealtad de Onteniente, uno hoy uno más, ganado por sus vecinos en noche trágica.

Felicitemos al pueblo ontententino, que tan alto puso su amor al prójimo ante la desgracia, y al que era alcalde, nuestro querido amigo don Joaquín Loréns Fernández de Córdova, que a pesar de hallarse enfermo en dicho día, logró, con sus acertadas disposiciones y actividad no igualada, que el esfuerzo del vecindario tuviera la eficacia debida.

Ayuntamiento

La cuestión del gas

El alcalde señor Oliag nos manifestó ayer que la comisión técnica nombrada para estudiar la procedencia o improcedencia de la rebaja del gas, aún no le ha entregado el informe resultado de su investigación.

No obstante, la impresión que ya se tiene es que podrá rebajarse el precio, cuya mejora para el vecindario no dejará el Ayuntamiento de procurar y lograr en equitativa porción.

Alega la compañía que sus utilidades no son lo que deberían ser a causa de las grandes fugas o escapes que hay por el mal estado de las cañerías.

Añadió el señor Oliag que esto no es imputable al Ayuntamiento.

Reformas urbanas

Ha recibido un telegrama del subsecretario de Instrucción pública, en contestación al que fué remitido a éste, manifestando que ha recomendado con interés la pronta resolución del expediente relacionado con la expropiación del terreno correspondiente al Instituto General y Técnico.

Hay en estudio otra reforma de importancia que se llevará a efecto en el camino del Cementerio.

El señor Oliag ha conferenciado con el presidente de la Diputación, para que la tipia del Manicomio que recae a dicho camino y lo obstaculiza en parte, sea derribada y construida más hacia dentro del edificio, dejando el camino con la amplitud necesaria.

Este proyecto ha sido bien visto por dicha autoridad.

También ha conferenciado el alcalde con el arquitecto de la Scala, propietario de los terrenos que recaen a la plazuela de Jesús, para que sean destinados a la reforma que se proyecta del indicado camino, en la cual quedará aislada dicha plazuela.

El primer boceto de falla

Ha sido presentado ya el primer boceto de falla para las de la próxima festividad de San José.

Se titulará «Padri roños», y representa un bautizo, en el que los monigotes vestirán el típico traje valenciano.

Dicha falla será colocada en la plaza del Arbol.

Visita del Arzobispo

El Arzobispo doctor Melo, con su mayordomo señor Padilla, estuvo durante la mañana de ayer en el Ayuntamiento para corresponder a la visita que le hizo la expresada Corporación.

Anuncios de sabbata

Aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento, la Junta Municipal de Asociados y el excelentísimo señor gobernador de esta provincia, Memoria, plano, proyecto, presupuesto y pliegos de condiciones facultativas y económicas, para con-

Ejercicios espirituales PARA SEÑORES SACERDOTES

En Santo Espíritu del Monte Desde el domingo 24 de Febrero hasta el sábado 1.º de Marzo

Director, R. P. Justino M.ª Candelá

Los señores Sacerdotes que deseen practicarlos avisarán con anticipación en el convento de Padres Franciscanos, de San Lorenzo; en Secretaría Arzobispal, o bien escribirán directamente al reverendo Padre Superior de dicho convento de Santo Espíritu.

En el apeadero de Gilet esperará a los señores Sacerdotes la tarantilla del convento.

Para sirvientas

En el Colegio de María Inmaculada para el Servicio doméstico comenzarán a las seis de la tarde del próximo domingo 24 de Febrero, bajo la dirección de Padre José Giróns, y continuarán hasta el domingo 2 de Marzo, a las cinco y media de la mañana y cuatro de la tarde.

Se ruega a las señoras faciliten a sus sirvientas la asistencia a tales Ejercicios.

El Gremio de Fotógrafos de Valencia

pone en conocimiento del público, que no estando exceptuados del cumplimiento de la ley de la Jornada mercantil los establecimientos fotográficos, sólo permanecerán abiertos en las horas reglamentarias.

Overland: No compre usted coche de esta marca sin consultar precios a MORENO HERMANOS Pascual y Genís, 14.—VALENCIA

Estómago Gastril DUCH

como lo prueba el testimonio siguiente:

«...hace más de seis meses que venía padeciendo del estómago, sobre todo una hora después de las comidas.

Un amigo me indicó sus comprimidos de Gastril Duch, y el efecto fué admirable, pues fui mejorando notablemente, encontrándome completamente bien con sólo cinco cajas de sus admirables comprimidos.

Autorizo a usted para que haga el uso que desee de estas manifestaciones, rogándole desde luego que reserve mi nombre, dándole únicamente a quien interese, pues no tengo inconveniente de dar verbalmente los datos que desee, todo lo cual hago en agradecimiento a usted.»

Venta, farmacias bien surtidas y centros de específicos Farmacia y laboratorio Duch, Mayor de Nazaret, 41, Valencia

Precio de la caja, 6 pesetas

¿Tiene V. poco apetito?

Lo obtendrá seguro, tomando los Granulados Loras, a base de glicerosfosfatos orgánicos, lecitina, kola, quina y estriguina. El malogrado sabio doctor Moliner lo prescribió a sus enfermos, evitando en muchísimos casos el desarrollo de la tuberculosis; fué un entusiasta propagandista de este antiguo y acreditado específico. Es un poderoso tónico reconstituyente contra la anemia, raquitismo, debilidad, neurastenia; da fuerza, salud, vigor, color sano, etc. Venta: Farmacia de la Morera, Valencia.

Gacetillas

Se dice que en el mes de Abril se verificará la recepción de nuestro reverendísimo Prelado don Prudencio Molo en el Centro de Cultura Valenciana... En la tarde del domingo fué visitado el respetable y digno Canónigo de esta Metropolitana...

El delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago: Administrador principal de Correos, 53'76 pesetas; don Eduardo Cadenas, 15.210'11; don Juan Barquero, 603'30; don Juan Castelló, 162; don Manuel González, 562'50...

SUCESOS

Para muestra hace falta más de un botón. Esta ha sido la idea al penetrar los ladrones en la fábrica de botones de nácar que en la calle del Grabador Esteve posee don Antonio Martínez Clavelo... Accidental de trabajo. Al descargar una caja que en el carro llevaba Simeón Cervera...

Crónica teatral

Despedida de Rosario Pino. La brevedad de su actuación ha sido equivalente a la brillantez que ofreció el teatro Principal durante las funciones celebradas... Beneficio y despedida. Anoche se despidió de Apolo la compañía Adamuz-González...

Gacetillas teatrales

Opera de cámara. Constituyen esta agrupación las figuras más salientes del arte lírico, procedentes de los teatros de mayor importancia mundial... Teatro Princesa. Compañía cómica castellano-valenciana de ANTONIO VIROQUE...

Extranjero

La tumba del Faraón. Londres.—Comunican de El Cairo, con referencia a la disputa personal entre Carter y el Gobierno egipcio referente a la tumba de Tut-Ank-Amen... Desastres agrícolas en Rusia. Riga.—Según despachos recibidos de Moscú, las cosechas invernales del distrito del Volga han sido destruidas en su mayor parte...

Eclesiásticas

Boletín del Arzobispado. El número correspondiente al 15 del actual contiene las siguientes materias: Circular del reverendísimo señor Arzobispo señalando el viernes 29 del corriente y once de la mañana para que los predicadores cuaremales presten el juramento contra los errores del modernismo... Publicaciones. «La Mujer en su Casa».—Hemos recibido el número de Febrero de esta útilísima revista para la mujer y el hogar...

En los trenes ordinarios y en uno militar llegaron ayer contingentes de reclusos con destino a Marruecos. Los referidos reclusos, después de comer un rancho extraordinario, embarcaron por la tarde en el vapor «Escolano», con rumbo a Ceuta, a donde van destinados... Adoración Nocturna de Valencia. Vigilia general de desagravio. El Consejo Diocesano de la Adoración Nocturna, con muy buen acierto y ante la perpetración de un sacrilegio horrible, ha acordado la celebración, durante la noche del sábado 23 al domingo 24 del corriente mes, de una solemnisísima Vigilia general de desagravio en la Colegiata de San Bartolomé...

Lo Rat-Penat. Mañana miércoles, a las seis y media de la tarde, celebrará Lo Rat-Penat una velada literario-musical en honor del laureado poeta don Estanislao Alberoja... SalóN Novedades. Teatro Regional. A las 6:30. Cine. La honra del pobres. ¡Aixó sí que té importansia!

LIRICO. Sesión continua desde las 4:30 de la tarde: Al pie del altar. Película cómica. Guiado con los baadidos. Interesante drama americano en dos partes, por Floot Gibson. La flor del mal. Comedia cinematográfica en cinco actos, por la gran artista francesa Gabriela Robinne. ¡El éxito del día!

Teatro Princesa. Compañía cómica castellano-valenciana de ANTONIO VIROQUE. Hoy martes 9 de Febrero de 1924. Grandiosa función popular 4 ACTOS, 4. A las 9:30 noche, turno par. 1. Sinfonía. 2. Séptima representación de la comedia dramática en tres actos y en verso, del laureado poeta don Estanislao Alberoja, titulada : TROSOS DE VIDA

Es lava. Hoy, MODA. A las 6 tarde de la feria. La caseta 6 feria. A las 10 noche: ESTRENO Cocolín. 3 actos - Luis Vargas. Obra estrenada con extraordinario éxito en el teatro Inmanta Isabel, de Madrid. Teatro Apolo. Debut — Jueves, 21 — Debut Pastora Molina. María Arrarina. Sofía Ylgina. George Kjakcht. Mary Palmerita. Cándida Suárez. DEBUT, JUEVES 21. Espectáculos. Princesa.—Compañía de Antonio Viroque.—A las 9:30: Cine, Trosos de vida y La herencia del rey Bonet. Ruzafa.—A las 5: Sesión continua de cine. Eslava.—Compañía de comedia de Paco Alarcón.—A las 6: La caseta de la feria.—A las 11: Cocolín (estreno). Olympia.—A las 4:30 y 9: Cine. Lírico.—Sesión única de cine a las 4:15 y 9. Gran Teatro.—A las 4:15 y 9: Cine. SalóN Novedades.—Cine y dos actos en valenciano.—A las 6:30, 9:30 y 11:30. Regüés.—De 4:30 a 12:30. Cine. Moderno.—Sesión de cine a las 4:30 y 9:30. Sorilla.—Sesión de cine de 4:30 a 12:30. El Cid.—Sesión de cine de 4:30 a 12:30. Ideal (Ruzafa).—Cine de 4 a 12:30.

Gran Teatro. Programa de hoy: 1. ACTUALIDADES. 2. ESTRENO de la farsa americana en 4 actos, Crimen misterioso. Programa SELECT. 3. Últimas jornadas de la gran serie de aventuras, La vuelta al mundo en 18 días. Creación de M. DESMOND. 4. Vacaciones de Elena. Por Tom Mix. Mañana: ¡Acontecimiento! La tragedia del correo de Lyon. Sublime superserie Gaumont. Pronto: «Vacaciones», por Charlot; «Sumurum», Pola Negri; «La Dolores», «El Galileo» y «Nanuk el esquimal». Rogamos a nuestros suscritores que cuando remitan algún giro postal, escriban a nuestra Administración participándole e indicando el propio tiempo quién es el imponente y dónde el punto de imposición, caso de que no sea el mismo suscriptor quien lo efectúe, ni su habitual residencia o el sitio donde se hace el giro.

El mayor éxito cómico del año ESTRENO de la graciosa película, Sisebuto, detective

